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Miércoles 15 de mayo de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: El Universal, Crónica, Ovaciones, Excélsior, La Jornada, 24 Horas, La Razón, Reforma, El Financiero, El Sol de 
México, Reporte Índigo, El Economista. 

 
Hospital General estará listo este diciembre/El Universal 
Reportera: Maritza Navarro.  
El gobernador Francisco Domínguez Servién y el secretario de Salud federal, el doctor Jorge Alcocer Varela, supervisaron la 
obra del nuevo Hospital General de Querétaro, en el que se invierten 2 mil 11 millones de pesos y cuyo proyecto lleva un 
avance de 30%, por lo que existe el compromiso de entregarlo en diciembre. El doctor Alcocer Varela reconoció el trabajo 
de las autoridades estatales para disminuir la brecha de quienes no tienen seguridad social, adicional a la necesidad de 
mejores servicios ante el crecimiento de la zona metropolitana. “De todas las formas de desigualdad, la injusticia en la 
atención médica es la más impactante e inhumana, hoy con la inspección a esta obra caminamos con determinación”, 
afirmó. 
 
Acceso a retrovirales/Crónica 
Casi cien mil personas que requieren para su tratamiento de medicamentos retrovirales podrán acceder a ellos en las 
diversas dependencias del Sector Salud que encabeza el doctor Jorge Alcocer. La industria farmacéutica nacional produce 
estos medicamentos con calidad y a precios competitivos y el Presidente López Obrador autorizó una licitación 
extraordinaria para adquirirlos de inmediato. La Oficial Mayor de Hacienda, Raquel Buenrostro, a cargo de casi la totalidad 
de las compras del gobierno, tuvo un desempeño eficaz para concretar la adquisición de manera expedita y que los 
medicamentos lleguen cuanto antes a quienes los necesitan.  
 
Desbalance/El Universal 
Licitación justo a tiempo. Nos comentan que al interior de la industria farmacéutica nacional cayó como anillo al dedo que el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador autorizó la licitación de medicamentos antirretrovirales, debido a que su 
desabasto estaba provocando serios problemas. Como recordará, a principios de mes el Presidente aceptó hacer una 
excepción en la compra de este tipo de medicinas para pacientes con Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) con una de 
las tres empresas vetadas previamente para participar en licitaciones debido a la concentración de ventas que hicieron al 
sector público en el sexenio anterior. En este proceso, la intervención de la Oficial Mayor de Hacienda, Raquel Buenrostro, 
fue clave para agilizar la licitación. Nos dicen que estas acciones le dieron un respiro a las instituciones de salud, que 
encabeza el doctor Jorge Alcocer.  
 
Aquí en el Congreso/Ovaciones 
Reportero: José Antonio Chávez.  
La intervención que califican como humanitaria del Presidente López Obrador, ayudó a eliminar la severa crisis que se 
avecinaba para el sector salud por la carencia de los retrovirales. Naturalmente que fue una acertada decisión pues autorizó 
que los medicamentos, que estaban prácticamente en la ausencia, fueran proporcionados por la industria farmacéutica 
nacional que ofrece calidad y precios competitivos de corte internacional. Desde luego que los industriales valoraron esa 
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decisión del gobierno con su agradecimiento a la oportuna intervención del Oficial Mayor de Hacienda, Raquel Buen Rostro 
que fue clave para acelerar el proceso de licitación pública. Con esa medida, para que se dé una idea, permitirá que los 100 
mil beneficiarios que atiende el sector salud reciban a tiempo sus tratamientos, pues para nadie es secreto que se veían 
más que preocupados ante las carencias de estos medicamentos que comenzaban a causar estragos, y que el propio 
secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer resolvió el problema para evitar se saliera de control.  
 
Desabasto prende alertas/Excélsior 
El gobierno federal cumplió con la compra de antirretrovirales para el tratamiento del VIH, pero no con su distribución en 
los estados, por lo que aumentaron los focos rojos de desabasto en Chiapas, Veracruz, Tamaulipas y Estado de México, así 
lo advirtió Luis Adrián Quiroz, integrante del Comité de Atención Integral del Conasida. Quiroz, quien también es 
coordinador general de la agrupación Derechohabientes viviendo con VIH del IMSS, señaló que la Secretaría de Hacienda, 
quien tomó el control de las compras de los tratamientos en lugar del Consejo Nacional para Prevención y Control del SIDA 
(Conasida), ha definido que cada estado venga a la Ciudad de México por sus medicamentos.  El integrante del comité 
aseguró que aún están en riesgo 97 mil pacientes con VIH, por las limitantes para que lleguen sus medicamentos. Los 
pacientes han denunciado desde marzo el desabasto. El 9 de mayo, el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, informó 
que se realizó la primera entrega de la compra consolidada de antirretrovirales para VIH, correspondiente al ejercicio 2019. 
  
Ofrece AMLO campaña contra adicciones y acuerdo de paz para tranquilizar al país/Crónica, La Jornada, 24 Horas, La 
Razón, Ovaciones, Reforma, El Financiero 
Reporteros: Daniel Blancas Madrigal, Alonso Urrutia, Alma Muñoz. 
Una campaña nacional contra las adicciones y un acuerdo de paz, incluso con el narcotráfico, están entre las seis opciones 
del gobierno federal para tranquilizar al país. Al presentar, de manera introductoria, la estrategia gubernamental contra el 
consumo de drogas la cual será lanzada de manera oficial el próximo jueves 23 de mayo, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador habló de su paquete de alternativas contra la violencia. Primero, la implementación de programas sociales; 
segundo, la operación de la Guardia Nacional; tercero, la atención a jóvenes adictos; cuarto, la firma de acuerdos con el 
gobierno de Estados Unidos para fomentar actividades productivas en México y reducir el consumo de drogas entre los 
habitantes de aquel país; cinco, desarrollar una consulta y modificar el marco legal para abordar el consumo local como un 
asunto de salud pública; y seis, no descarto la posibilidad de que se llegue a un acuerdo de paz. Las clínicas de rehabilitación 
de la Secretaría de Salud, del IMSS y el ISSSTE se combinarán con los Centros de Integración Juvenil y los espacios dispuestos 
por el Conadic. En lugar de la persecución, la estigmatización o criminalización de las personas que usan algunas sustancias 
psicoactivas o drogas, tenemos que buscar la dignificación, el respeto a sus derechos y la ayuda, son personas que 
requieren de ayuda médica y social, de la familia y amigos, dijo Jesús Ramírez, vocero de la presidencia y encargado de la 
campaña.   
 
Recomiendan utilizar lubricante en ojos y nariz/Crónica 
Ante los altos niveles de contaminación que se registran en la Ciudad de México, es necesario tomar medidas preventivas 
para quienes por las características de su trabajo deben salir a la calle, tales como utilizar lubricante en ojos y nariz de los 
que hay en el mercado para evitar resequedad, y para quienes usan lentes de contacto, evitar ponérselos en estos días, ello 
debido a que al tener contacto directo con la mucosa del ojo se pueden llegar a acumular residuos de los contaminantes 
ambientales, y al estar expuestos los lentes a diversos agentes se podrían contaminar también, o causar mayor irritación en 
los ojos. Así lo señaló en entrevista con Crónica el doctor Miguel Antonio Canul, Médico Adscrito al Servicio de Toxicología 
Clínica del Hospital Juárez de México, quien resaltó la necesidad de mantenerse hidratado de manera adecuada, ante las 
altas temperaturas que se registran, aun cuando no se sienta sed, así como usar bloqueador solar al salir a la calle.   
 
`Tuve muchas dificultades para respirar`/El Universal 
Reportero: Salvador Corona.  
Ojos llorosos, dolor de cabeza y dificultad para respirar son los síntomas que presentan algunos de los capitalinos que 
acudieron al Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) para ser atendidos por la mala calidad del aire. En un 
sondeo en el área de urgencias, Ángel Jesús, de 28 años, detalló que la contaminación intensificó un cuadro de bronquitis 
que terna desde hace 15 días, pero recientemente tuvo dificultades para respirar por las partículas que hay en el ambiente. 
El vecino de Neza afirmó que mi enfermedad se intensificó por la mala calidad del aire, incluso el médico comentó que fue 
por el ambiente. El doctor me recomendó que cada vez que saliera de casa usara cubreboca para que detuviera un poco, 
sólo un poco, el paso de la contaminación a las vías respiratorias, detalló luego de salir de una consulta médica. Ayer, 
la Secretaría de Salud local aseguró que no hay incremento en el número de casos por padecimientos respiratorios; sin 
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embargo, realiza un análisis cruzado de los ingresos registrados cada año en los hospitales y centros de salud, y se hace una 
correlación con la contaminación, proceso mediante el cual se construye lo que se denomina canal endémico.  
 
Piden alertas tempranas para ciudadanos/El Sol de México 
Si no se atienden a tiempo las emergencias por contingencias ambientales la población corre mayor riesgo de padecer 
síntomas y enfermedades, es por eso que el gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo necesita tener alertas tempranas que 
impidan o reduzcan la exposición al aire libre, recomendó, Horacio Riojas, director de Salud Ambiental del Instituto Nacional 
de Salud Pública.  
 
El saldo mortal/Reporte Índigo 
Estudios afirman que las muertes por contaminación en las ciudades del país casi alcanzan la cifra de 29 mil. El Instituto de 
Políticas para el Transporte y Desarrollo (ITDP) informó el 22 de abril que las muertes por enfermedades asociadas a la 
contaminación del aire en la Zona Metropolitana del Valle de México (ZMVM) ascienden a 14,288. Los males asociados a la 
mala calidad del aire son Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC) infecciones respiratorias y disminución de la 
capacidad pulmonar. Al respecto de las muertes por la mala calidad del aire en otras regiones de la República, el Instituto 
Nacional de Salud Pública (INSP) reportó que durante 2015 murieron 14,666 personas por padecimientos provocados por 
dicho tipo de contaminación en 20 zonas urbanas del país.  
 
En el quirófano/Excélsior 
Reportera: Ruth Rodríguez.  
México presenta más casos de bebés con Microcefalia, a causa del virus del zika, contraído por las mamás durante el 
embarazo, que los reportados oficialmente. De 54 casos que la administración pasada confirmó hasta el 2018, hoy se 
conoce que hay 177 niños con síndrome congénito, en su mayoría con microcefalia (bebés que nacen con una cabeza más 
pequeña que lo habitual). Es decir, más del triple de los reconocidos. Y podría haber más casos. El zika es un virus que es 
transmitido por el mosquito Aedes Aegypti, el mismo que puede dar dengue y chikungunya. Sus síntomas son parecidos, 
dolores de cabeza y en articulaciones; fiebre, salpullido, malestar general y conjuntivitis. Estas nuevas cifras dejan entrever 
que hubo un ocultamiento de la información o un maquillaje de cifras.  
 
Piden revisar etiquetado/El Universal 
El sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia urgió a que se revise y actualice el contenido del etiquetado de 
alimentos, donde se incluya información y concisa con base a las necesidades nutricionales de los mexicanos.  
 
El de leche materna, un banco que debe su éxito a las donadoras/Crónica 
Reportera: Cecilia Higuera.  
A base de insistir, informar, difundir y hacer mucha labor de convencimiento, el Banco de Leche Humana del Instituto 
Nacional de Perinatología (INPer) dependiente de la Secretaría de Salud, ha logrado contar con la colaboración de unas 900 
madres donadoras de leche en los últimos seis años. Actualmente se recolectan hasta 100 litros de leche materna al mes, 
comparados con los entre cinco y diez litros mensuales en 2012, cuando comenzó a operar este banco con apenas dos o 
tres donantes semanales. La doctora Silvia Romero Maldonado, coordinadora del Banco de Leche Humana, en entrevista 
orgullosa, cuenta que hoy este banco se encuentra entre los mejores en América Latina, tiene tecnología de punta y 
personal altamente capacitado, el cual se encargan de vigilar que el producto conserve la cadena de frío (por debajo de los 
cuatro grados centígrados), un adecuado control bacteriológico, el paso por una pasteurizadora y el congelamiento para 
aguardar su uso final, estos estándares permiten contar con alimento fresco, de calidad y en cantidades suficientes para los 
neonatos de dicho instituto.  
 
En busca del match genético para trasplantes exitosos/El Economista 
La diversidad genética hace complicada la labor de encontrar a un donador compatible, aunque pareciera que basta con 
que un familiar o amigo decida ayudarnos, la realidad es que es más complicado que eso. Por ejemplo, la diferencia a nivel 
genético entre algunos mexicanos es tan grande como la que hay entre un japonés y un alemán. De acuerdo con un estudio 
sobre la variación genética del mexicano publicado en la revista Science, México cuenta con 65 grupos étnicos diferentes. 
En el estudio The Genetics of México Recapitulates Native American Substructure and Affects Biomedical Traits, se 
utilizaron 1 millón de variantes de ADN, de la base de datos genómicos más grande hasta ahora realizada en poblaciones 
indígenas, los resultados sorprenden.  
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Niegan repunte de males respiratorios/Crónica 
La Secretaría de Salud local (Sedesa) afirmó que pese a los altos niveles de contaminación en la CDMX en los últimos cuatro 
días, no ha habido incremento en los padecimientos respiratorios. En un comunicado, la dependencia encabezada por Oliva 
López informó que la Ciudad cuenta con el Programa de Vigilancia Epidemiológica de enfermedades relacionadas con la 
contaminación y aunque subrayaron que existe registro, seguimiento y monitoreo, no dieron información precisa. 
Cuestionada al respecto, la dependencia se limitó a informar el promedio anual por día de ingresos, no así de atenciones. 
Según el registro de las áreas de los servicios de urgencias de los 32 hospitales de la CDMX, se tiene el registro anual 
promedio de: 150 ingresos por infecciones respiratorias agudas: 25, por asma y 18, por hipertensión arterial, compartieron.  
 
 


